



Association pour  
la Sauvegarde du Patrimoine Grauliérois

## QUI ETAIT RENE VERGNE ?

René Vergne est né le 20 février 1921, au Foirail de Lagraulière, dans une maison aujourd'hui disparue. Il aurait eu 100 ans à l'heure où nous écrivons ces lignes.

Il va à l'Ecole primaire où il obtient son Certificat d'études à 12 ans mais, issu d'une famille modeste d'artisans sabotiers, il ne peut poursuivre ses études et doit travailler.

Il apprend le métier de sabotier l'hiver et s'emploie comme garçon de ferme l'été.

Cela lui permet d'observer la civilisation paysanne de l'époque : foires, veillées, conteurs et diseurs, sur lesquels il écrira plus tard. Il lit également tout ce qui lui tombe sous la main, étudie et retient. Non sans fierté, il est un autodidacte.

Arrive la guerre et il doit partir aux Chantiers de Jeunesse à Chatelguyon. Dès son retour, il entre dans la Résistance sous le nom de code de « Roméo », certains d'entre nous s'en souviennent.

Il exerce ensuite plusieurs professions, dont secrétaire de mairie à Lagraulière.

En 1957, une tuberculose rénale le contraint d'arrêter toute activité. Il devient alors correspondant pour plusieurs journaux, lit et publie contes, nouvelles et feuillets.

Il a confié ses premiers textes à la revue Lemouzi en janvier et avril 1964. Il en est le correspondant à Lagraulière et devient très tôt secrétaire-adjoint. Il accepte le poste de Secrétaire Général en 1975 pour la refondation avec Robert Joudoux d'un nouveau Lemouzi.

Son ouvrage, « Du sang dans les bruyères », paru en 1972, nous dépeint la mentalité populaire avec humour, pittoresque et chaleur humaniste.

Ses écrits ne sont pas une « histoire romancée » mais parlent du « vécu ». Il a été un témoin et surtout un homme passionné de générosité et de vérité.

Nous pouvons extraire ces quelques lignes du préambule des « Rétrospectives de Lagraulière et d'ailleurs » :

« ... Il faut aimer les hommes tels qu'ils sont, sans la moindre discrimination, afin que chacun n'ayant pas demandé à venir au monde puisse au moins être assuré que sa dignité n'est pas bafouée. Qui, en ce monde, peut oser prétendre détenir une vérité quelconque et se faire juge de lui-même du bon ou mauvais comportement de ses semblables ? Affirmer une telle chose est se condamner soi-même au séctarisme moral... »

Sa santé ira déclinant jusqu'à une attaque de paralysie en 1977 dont il ne se remettra jamais. Il décèdera en 1979.

Ceux qui l'ont connu ne peuvent évoquer que la franchise de son regard, la bienveillance de son accueil et son désintéressement total. Il n'a jamais cherché à profiter de quoi que ce soit.

Nous vous invitons à lire sa biographie détaillée écrite par Robert Joudoux, parue en 1980 préface des rétrospectives grauliéroises.



René VERGNE

# Du Sang dans les Bruyères

(1930 - 1945)

**PRÉFACE de Robert JOUDOUX,**

Directeur de LEMOUZI,

Président de la Société Historique du Bas-Béarnais

Illustrations de Pierre BASSALERT

Editions LEMOUZI n° 42 bis

13, Place Municipale, 19 TULLE

1972

Couverture de son ouvrage « Du sang dans les bruylères - Ed. Lemouzi. - 1972 - N° 42 bis

René VERGNE

# Rétrospectives de **LAGRAULIÈRE** et d'ailleurs

Préface de M. Robert Joudoux  
Président-Directeur de LEMOUZI

ÉDITIONS LEMOUZI  
N° 74 ter de LEMOUZI  
12 Place Municipale, 19000 TULLE  
Tél. 05 53 21 11 11

## Bibliographie de René VERGNE dans LEMOUZI

- La légende de la forêt Blanchemort ; n° 9, p. 63/64.
- Lou valet enfant ; n° 9 p. 65/66.
- La Palouma del Pueg-Merle (en Courresa, vers 1880) ; n° 10, p. 67/71.
- Le lézard vert ; n° 11, p. 61/64.
- Le joueur de flûte n'est pas mort ; n° 12, p. 9/11.
- Le moulin sur la Gane ; n° 13, p. 93/96.
- L'amour des livres ; n° 14, p. 197/199.
- Premier septembre à Lagraulière vers 1885 ; n° 15, p. 308/310.
- La Fille du Loup ; n° 17, p. 107/110.
- Nationale 120. Histoire vécue ; n° 19, p. 344/347.
- Mène ; n° 21, p. 100/104.
- Foires d'hier et d'aujourd'hui ; n° 22, p. 181/187 - n° 23, p. 330/334 - n° 24, p. 422/426 - n° 26, p. 206/207 - n° 27, p. 241/244 - n° 28, p. 373/377 - n° 30, p. 210/214.
- Assez ! crie-t-il... ; n° 29, p. 60/61.
- Le pain quotidien. Senhor, donatz-nos tots los jorns nostrei pan ; n° 31, p. 306 - n° 32, p. 393/394 - n° 35, p. 273/275 - n° 38, p. 200/202 - n° 40, p. 388/392.
- In memoriam : Jean-Marie Mante ; n° 39, p. 341.
- Conte de Noël. Oh Nadal ! mon bon Nadal ; n° 42, p. 145/148.
- Du sang dans les bruyères, ouvrage ; n° 42 bis, 160 pages.
- Jean-François peut-il comprendre... n° 44, p. 445/446.
- L'asne de mon paire ; n° 51, p. 141/145.
- « Daus tiouls », nouvelle ; n° 54, p. 171/173.
- La coléra del vielh ; n° 55, p. 283/284.
- Espoirs déçus ; n° 57, p. 69/72.
- M'an tuat mon chen !... n° 59, p. 234/236.
- Allocution. 8 Août 1976 ; n° 60, p. 349/350.
- Les métiers d'autrefois ; n° 62, p. 184/186.
- La pomme de Noël ; n° 65, p. 38.
- Rétrospectives de Lagraulière et d'ailleurs. 1926-1930. Etude humaine et ethnographique d'une commune d'importance moyenne ; n° 68, p. 233/235 - n° 69, p. 52/58 - n° 70, p. 191/196 - n° 71, p. 274/278 - n° 72, p. 436/441 (à suivre).

Prix LEMOUIZI aux Jeux de l'Eglantine en 1964, pour son œuvre.

A collaboré à **La Dépêche du Midi** dans laquelle il a publié sous la forme d'un feuilleton : **La sueur et le sang**.

à **L'Auvergnat de Paris**

à **La Corrèze Républicaine et Socialiste**.

Dans le bulletin « **Les Seilhacois de Paris et leurs amis** » (René VERGNE est présenté aux lecteurs dans le n° 15 (p. 1) - 2<sup>e</sup> trimestre 1966).

- Imploration... à ? ; n° 15, 2<sup>e</sup> trim. 1966, p. 2.
- Une foire à Lagraulière au quinzième siècle ; n° 15, 2<sup>e</sup> trim. 1966, p. 2/3.
- Paysages merveilleux ; n° 15, 2<sup>e</sup> trim. 1966, p. 4.
- Le fruit de Noël ; n° 17, 4<sup>e</sup> trim. 1966, p. 5/6.
- Conte du Vendredi Saint. Qu'on se le dise... n° 18, 1<sup>er</sup> trim. 1967, p. 36/39.
- Nuit de Noël ; n° 19, 4<sup>e</sup> trim. 1967, p. 7/9.
- Merci, Papa ! n° 20, 1<sup>er</sup> trim. 1968, p. 29/31.
- Conte de Noël 1968. Le Noël d'un gueux ; n° 21, Décembre 1968, p. 36/39.
- Conte de Noël. Les trompettes d'Aïda ; n° 22, Décembre 1969, p. 1/4.
- Souvenirs des années trente ou Gens de Seilhac, pardon ! n° 23, Avril 1970, p. 25/29.
- « Je voudrais, au moins une fois, entendre le coucou » ; n° 24, Janvier 1971, p. 23/26.
- Le Noël du prisonnier ; n° 25, Décembre 1971, p. 6/11.
- En Corrèze dans le canton de Seilhac vers 1880. La palombe du Puymérle ; n° 26, Décembre 1972, p. 26/29.

---

Comme l'a déjà fait en 1980 ( !) le Bureau de la **Société Historique et Régionaliste du Bas-Limousin**, nous émettons le vœu qu'une rue de Lagraulière porte le nom de « René Vergne, écrivain régionaliste ».